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新疗法让先天聋儿恢复听力新疗法让先天聋儿恢复听力

11小时被闪电劈小时被闪电劈66次次

广州广州““小蛮腰小蛮腰””
原来是原来是““主动引雷主动引雷””
近日，广州雷雨天气频繁，被称为“超大号避雷针”的广州塔

再上热搜，因为它 1小时内被闪电劈中 6次而安然无恙。为何广
州塔等超高建筑易“被雷劈”，它屡屡安然“渡劫”的原因是啥？

其实，广州塔“被闪电击中”的说法并不准确，专业术语叫
“接闪”——即广州塔主动吸引闪电，也就是利用避雷针和建筑
物自身的金属来引雷，以免建筑物遭到雷击发生事故。

高层建筑为何易“被雷劈”
中国气象局广州热带海洋气象研究所雷电团队骨干陈绿文

博士介绍，广州塔地处珠
三角，该区域是我国雷电
活动最为频繁的区域之
一，连续雷暴日可达 80天
以上。

广州塔又高又尖，就
是一个超大号避雷针，广
州塔顶部对大气电场的增
强作用非常明显。通俗来
讲，身高拔群的它能够把
很多附近发生的闪电吸引
到自身来。据统计，广州塔
每年“接闪”的累计次数可
达 40次以上，远比一般建
筑要多得多。

中国建筑学会建筑电
气分会理事长沈育祥曾表示，高层建筑的避雷针其实是“引雷
针”，即闪电会主动“找”地面上较高的建筑来释放能量。

广州塔顶部对大气电场的增强作用非常明显。当高楼上空
出现带电云层时，避雷针被感应上电荷，与带电云层形成了一个
电容很小的电容器。但避雷针针头很尖，能聚集大量电荷，导致
避雷针与云层之间的空气易被击穿，成为导体。

随即云层上的电荷经由接闪装置和引下线，流经建筑物基
础，散落到周边大地，不对建筑构成威胁，对周围区域来说，它具
有很好的防雷保护作用。

广州塔为何能安然“渡劫”
作为超高地标建筑，早在建筑设计阶段，广州塔就已非常关

注防雷保护。据报道，广州塔委托有关单位对闪电雷击风险作了
评估，并建立了防雷保护体系。

设计师在广州塔天线桅杆上安置了防雷接闪装置，并在塔
身顶部设计了避雷网格，由它和塔身金属钢外筒、塔底的接地网
格共同组成雷电的传导线路。一旦发生直击雷电，电流可以顺着
天线桅杆传导到避雷网格，再传到地下，所以不会对塔身造成伤
害。

广州塔按照最高的一类防雷标准进行设计施工，除了在塔
顶、腰、底共设置了三重防雷保护外，广州塔还专门为摩天轮等
游乐设施研发了一套雷电预警系统，能在雷电发生20分钟前实
现雷暴检测与预警。

对于多次被“劈”上热搜这件事，广州塔官方曾回应，有关设
计让广州塔被雷电击中时会接闪，减少被击中风险，公众不用太
担心。

有避雷针就百分百安全吗
有些人认为，建筑物只要安装了避雷针和避雷带，建筑物内

的人和设备便不会遭到雷击。事实上，避雷针在绝大部分情况下
都能保护高层建筑，但科技不可能做到百分百安全。

首先，避雷针有一定保护范围，当建筑物超出避雷针保护范
围时，便不受避雷针的保护。

其次，避雷针的性能是否符合技术要求，如材料规格、接地
阻值等。若因年久失修失去作用，不但起不到防雷效果，反而会
增加雷击概率。

再者，避雷针只能保护建筑物不受雷击，而不能保护建筑物
内部的人和设备免遭雷击。避雷针只能将 50%的雷电能量泄放
入地，其余50%的能量会通过感应作用和能量耦合，通过各种管
线和设备泄放入地。

香港气象学会发言人梁荣武亦曾表示，闪电是不规则的“之
字形”，因此雷电未必每次都能击中避雷针。在有避雷针和防雷
系统的情况下，虽然雷电击中建筑物的几率很低，但仍会发生。
在雷暴期间，市民应留在建筑物内，远离金属窗框，避免意外发
生。

沈育祥则建议，虽然打在窗户上的雷电会通过接地
装置立即引入大地，但公众在雷雨天气最好不要靠近窗
户，更不要用手去摸窗框；安坐家中时，应尽量不使用连
接电源的电脑，也最好不要接打电话。

据《南方都市报》

“快看，孩子终于听到声音了。”来自江苏
的牛牛（化名）出生时患有先天性耳聋，去年4
月，他进行了遗传性耳聋基因治疗仅一个月
后就恢复了听力。

看到孩子对声音有了反应，全家喜极而
泣。这项全球首个遗传性耳聋基因治疗临床
试验研究，被刊登在国际顶级医学期刊《柳叶
刀》上。

基因突变是导致先天性耳聋常见病因之一基因突变是导致先天性耳聋常见病因之一

颜女士是在儿子牛牛 1岁半的时候发现
他听力存在问题。“孩子刚出生时在医院做过
健康筛查，但是没有查出来。到了学说话的年
龄，他一点说话的意思都没有。我就测试他能
不能听到声音，无论是叫名字还是睡觉时放
音乐，他都没有动静。”

经诊断，牛牛患有先天性耳聋，并且是最
严重的全聋。得知这个消息，颜女士“感觉天
塌了”。她回忆，当时一家人每天都充满忧愁。

正当颜女士陷入困境，她听说复旦大学
附属眼耳鼻喉科医院启动了针对OTOF基因
突变导致的先天性耳聋基因疗法临床试验。

经过检查评估，牛牛的情况符合治疗要
求并参加了这项临床试验。接受基因治疗后
过了 4周，牛牛终于能够听到声音。颜女士回
忆：“敲门的声音大一点他就会回头，当时我
真的非常激动。现在他已经会说‘我爱妈妈，
我爱爸爸’之类的。”

据了解，我国每年新生约3万聋儿，60%与
遗传因素即基因缺陷相关。目前临床上尚无任
何治疗药物。其中，OTOF基因（表达耳畸蛋白）
突变是导致先天性耳聋常见的病因之一。

在我国，婴幼儿听神经病人群中因OTOF
基因突变致聋的发病率高达41％。

全球首例遗传性耳聋基因治疗全球首例遗传性耳聋基因治疗

牛牛参与的这项临床试验由复旦大学附
属眼耳鼻喉科医院舒易来教授主导完成。他
从事耳聋基因治疗已经十多年，历经多年探
索研发出针对OTOF基因突变的耳聋基因治
疗药物。

2022年 6月，该项目获得伦理批准。同年
10月，正式发起临床试验招募，随后实施全球
首例遗传性耳聋患儿的基因治疗。

舒易来介绍：“因为这是世界上第一例，
所以我们非常严格，花了大量时间保证治疗
安全、有效。真正开始治疗是2022年12月，当
时我们都充满期待，希望孩子能够康复。”

谈到这项治疗方式的难点，舒易来说：
“耳朵跟其他器官不一样，周围都是骨头，如

何把这些药物精准递送到耳蜗里是很有挑战
的。”为此，舒易来团队开发出精准、微创的耳
部递送路径和装备。

据舒易来回忆，接诊患儿的过程中他们
也看到了家属的不易。“先天性耳聋属于较为
疑难的疾病，很多家属都跑了多家医院。”

接受治疗的第六名患儿曾经对放鞭炮、
打雷等声音没有任何反应。“治疗结束后，他
们来医院做检查。我说有效果之后，他们全家
都哭了。看到这些小孩子能听能讲话，我们其
实也很欣慰。”

舒易来和团队一直与患儿及其家属保持
沟通。“4周、6周、3个月、6个月，然后第一年、
第二年，我们会对病人不断进行随访。”

团队将继续探索推广临床试验团队将继续探索推广临床试验

目前，该临床试验的适用年龄为 1岁到
18岁，最佳治疗年龄为 6岁以下，已有 6名患
儿接受治疗。治疗后，患儿平均听力水平恢复
到45分贝，“相当于正常人讲话的分贝”。

舒易来表示，未来团队会探索这项临床
试验的可推广性。“希望有更多机构能加入，
我们也会对递送药物等环节进行培训，优化
整个基因治疗体系，让它具备可推行性。”

舒易来告诉记者，在这项临床试验研究

出来之前，患者只能借助于人工耳蜗或助听
器。而耳蜗听到的声音和真实的声音不一样。

“经过治疗后，这些孩子听到的声音和正
常人一样。我们现在相当于把耳聋基因治疗
这扇大门打开了，向全世界证明它是可行的、
有效的。对于其他基因引起的耳聋将来也希
望能研发出药物对患者进行治疗。”舒易来介
绍说。

据央视新闻
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轻松解决哺乳期奶少，堵奶，乳腺管
不通畅，清水奶，大小乳等问题。

地址：沧州市运河区锦绣天地底商 电话微信：18730726672 无痛催乳刘老师


